

## EL CABALLITO

### ¿Y el edificio de Buen Tono?

:::: Esta semana el Gobierno de la Ciudad de México arrancó la operación de la Subestación Eléctrica de Alta Tensión (SEAT), ubicada en las oficinas del Sistema de Transporte Colectivo (STC) en la calle de Delicias; sin embargo, en el lugar aún se mantiene en pie el edificio que albergó la subestación eléctrica de Buen Tono, donde en enero de 2021 se registró un incendio que dejó como saldo una persona fallecida, una treintena de heridos y la pérdida del Puesto Central de Control, conocido como el Cerebro del Metro. Nos comentan que el inmueble se ve vacío, con algunos tapiques de madera y las puertas abiertas, pero sin presencia de trabajadores. ¿Qué planes tendrán en el Metro, que encabeza

**Guillermo Calderón**, para este edificio?



**Guillermo Calderón**

FOTO: ARCHIVO EL UNIVERSAL

### La polémica por los parquímetros digitales

:::: Tal parece que el anunciado programa de parquímetros digitales en la capital mexiquense está destinado a no operar. Desde que el Ayuntamiento de Toluca, encabezado por el priista **Raymundo Martínez**, anunció en octubre del año pasado



**Raymundo Martínez**

su funcionamiento, los parquímetros no han tenido más que reacciones de rechazo por parte habitantes y principalmente por comerciantes de la zona, bajo el argumento de que éstos han generado pérdidas económicas y molestia. Desde el ayuntamiento argumentan que se trata de un programa que busca mejorar la movilidad de la zona, pero los vecinos

sostienen que sólo se trata de un programa recaudatorio. ¿Quién ganará?

### Vigila apoyo de la CDMX en campaña de Edomex

:::: Este fin de semana, nos comentan, comenzaron a llegar funcionarios del Gobierno de la Ciudad de México al Estado de México para apuntalar la campaña de la morenista **Delfina Gómez**.

En territorio mexiquense se observaron funcionarios de la Secretaría del Trabajo, de Desarrollo Social y de Seguridad Ciudadana. Nos hacen ver que los competidores se encuentran registrando puntualmente presencias y recursos de otras entidades e incluso del gobierno federal en la campaña morenista, para proceder legalmente. Vaya ironía, nos comentan, ahora son los hoy morenistas quienes están bajo la lupa

de los priistas, a los que siempre han acusado de realizar ese tipo de prácticas.



**Delfina Gómez**



CON TODO y que **Adán Augusto López** pidió ayer a sus simpatizantes que dejen de promocionarlo en su calidad de corcholata presidencial, hay quienes se preguntan si lo hizo por convicción o nomás para cubrir las formas.

Y ES QUE su declaración fue a propósito de un video en TikTok en el que los futbolistas **Giovani dos Santos** y **Miguel Layún** y el ex jugador **Braulio Luna** le mandan sus parabienes al titular de la Segob para el 2023 e incluso repiten su eslogan de pre-pre-campaña.

EL DIABLO está en los detalles, y lo cierto es que el exhorto que hizo el secretario de Gobernación a sus seguidores fue que dejaran de difundir mensajes de propaganda con su **nombre, imagen o cargo público** como lo hicieron los "influencers" deportivos.

PERO NADA ha dicho sobre el hecho de que, desde el año pasado, se han multiplicado por todo el país las bardas pintadas con el mensaje "**Que siga López, estamos Agosto**". ¿A poco esos mensajes sí están bien porque disfrazan su nombre y no mencionan su cargo?

SI ES ASÍ, la conclusión es que la principal razón que tiene el morenista para no violar la ley es evitar que lo castiguen y no cumplirla porque eso es lo correcto.

• • •

MUY PREOCUPADOS andan algunos profesores y directivos de nivel **bachillerato** de escuelas que están incorporadas a la **SEP** por los cambios que se avecinan en el **Marco Curricular Común** que será obligatorio.

RESULTA que en el nuevo esquema los alumnos perderán muchas de las horas dedicadas a su **formación académica** para dedicarlas a algo que se llama "**Recurso emocional**", que nomás no acaban de entender de qué se trata.

EN LAS TABLAS que les compartieron, las 20 horas de **Matemáticas** al mes se convierten en sólo 12 horas de "**Pensamiento Matemático**", las 34 de **Ciencias Naturales** se reducen a 24, las de **Ciencias Sociales** pasan de 18 a 4 y, en el caso de la materia de **Inglés**, bajan de 12 a 9.

EL TEMOR que tienen quienes se dedican a la educación es que la ya de por sí cuestionada calidad educativa en México decline aún más... y por decreto.

• • •

LA DESAPARICIÓN de la **Coordinación de Memoria Histórica** de la Presidencia, en donde estaba adscrita **Beatriz Gutiérrez Müller** como titular del consejo asesor, dejó una pregunta de esas que incomodan a la **4T**.

¿SERÁ que después de 4 años se dieron cuenta que eso de fomentar el derecho a la memoria no era tan importante como pensaban?



**CARLOS ELIZONDO MAYER-SERRA**  
@carloselizondom

*Lo ideal para buscar el poder máximo es partir de tener poder. El entorno para la oposición es incierto y complicado.*

## Liderazgos

**U**no de los problemas más complicados de todo orden político es la transmisión pacífica del poder. Las monarquías europeas lo resuelven heredándolo al hijo mayor, aunque incurren en un riesgo: que sea un inútil. Para mitigarlo una solución es heredarle el poder a quien el padre considere sea su hijo más competente, como sucede en Arabia Saudita. Las democracias lo han resuelto con elecciones periódicas y, en los sistemas presidenciales, con algún límite a la reelección para propiciar la rotación del poder.

Cualquier ciudadano puede participar en el proceso electoral, pero los dados suelen estar cargados. Casos como el de Obama en la elección primaria demócrata del 2008, cuando derrotó a Hillary Clinton, son poco comunes. En el 2009 Estados Unidos llevaba 20 años gobernado por los linajes Bush o Clinton.

En México, desde el triunfo de Plutarco Elías Calles, todos los ganadores ocuparon previamente un alto cargo en el gobierno federal, fueron gobernadores o encabezaron su partido. Desde el 2000 han ganado dos gobernadores que hicieron su precampaña como tales. Sólo un miembro del gabinete del gobierno en turno lo ha logrado, Felipe Calderón, quien renunció a su cargo como secretario de Energía el 31 de mayo del 2004, mucho antes de la elección, lo que fue algo inusual. AMLO fue presidente de Morena hasta el 12 de diciembre del 2017. El peor desempeño electoral de López Obrador fue en el 2012, cuando no ostentaba cargo antes del proceso.

Este es uno de los grandes retos de la oposición: lo ideal para buscar el poder máximo es partir de tener poder. Da recursos y visibilidad. Ninguno de sus gobernadores está posicionado. Tampoco los presidentes de sus partidos. Hay algunas de sus senadoras con visibilidad, y muchos "ex algo". Para la oposición es indispensable un proceso de selección de candidatos lo más democrático posible. Idealmente una primaria, ya que una

elección permite saber qué desea el electorado, así como descartar a quienes tengan algún cadáver en el clóset.

Morena trae ventaja. Sus aspirantes están en el poder y el proceso lo orquesta el más hábil comunicador de la política mexicana contemporánea. En un gabinete de 19 personas, sólo dos están en la lista de posibles candidatos. En el mundo priista, desde el destape de Ávila Camacho, todos los ganadores provenían del gabinete y tuvieron varios adversarios de peso, por más flaca que estuviera la caballada. Nunca ha llegado a la Presidencia quien era jefe de Gobierno de la CDMX antes de la elección o secretario de Relaciones Exteriores. El último secretario de Gobernación que ganó la Presidencia fue Luis Echeverría en 1970. Desde entonces uno ha sido candidato, Francisco Labastida en el 2000.

El Presidente conduce el destape, pero ahora se debe ganar la elección. Ello requiere posicionar a los candidatos ante la opinión pública. La mejor plataforma es la mañanera. Un riesgo de esto: quien gana popularidad puede tener la tentación de capitalizar su reconocimiento de nombre por su lado si Morena no lo selecciona como candidato, como lo hizo hace diez días Ricardo Mejía, entonces subsecretario federal de Seguridad y Protección Ciudadana y hoy candidato del PT al gobierno de Coahuila. Además, dado el arranque prematuro del proceso de sucesión, las llamadas corcholatas están muy expuestas a la crítica, incluido el fuego amigo.

En este contexto, el gobierno ha optado por intentar cambiar de forma unilateral las reglas del juego para tener un margen de maniobra aún mayor. Desconocemos el futuro del llamado Plan B en el Poder Judicial. Mientras se definen las reglas, el entorno para la oposición es todavía más incierto y complicado. Si no es capaz de seleccionar a un candidato o candidata con gran arrastre, le será muy difícil derrotar a Morena en el 2024.

## BAJO RESERVA

### El peliagudo caso de la proliferación de apoyos misteriosos

:::: Nos hacen ver que en el asunto de los tres mensajes de apoyo al secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, que de manera sincronizada tres futbolistas compartieron el sábado en TikTok, estaríamos nuevamente ante la misteriosa proliferación de apoyos "a título personal", que nadie sabe quién promueve, paga o auspicia. Nuevamente, nos comentan, las autoridades electorales prevén que este apoyo futbolero, por mucho que los involucrados se deslinden, llegará primero al INE y después al tribunal electoral, donde hay antecedentes de sanción sobre estas



Adán Augusto López

repentinas adhesiones. Por lo visto, el carisma arrollador de las corcholatas que aspiran a suceder al inquilino de Palacio Nacional desata campañas espontáneas y los inocentes suspirantes se ven obligados, como ocurrió hace poco con los anuncios espectaculares de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, a salir a pedir a sus entusiastas y desinteresados seguidores que por favor moderen sus aplausos. A ver si ahora los cracks del balón no terminan viendo tarjetas amarillas por barresarse de manera imprudente.

### No me vengán con que un amparo es un amparo

:::: En el asunto del Tren Maya, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** parece ya aplicar la vieja fórmula de "voy derecho y no me quito". Nos comentan que en su segundo día de gira de fin de semana por el sureste mexicano, el mandatario afirmó que la orden judicial para detener los trabajos de construcción del Maya es simplemente "un papel" y no un mandato judicial tras una solicitud de amparo. Nos hacen ver que la suspensión provisional se otorgó precisamente porque el llamado Tramo 5 carece de la autorización de cambio de uso de suelo en terrenos forestales. Esa frase, emparentada con aquella famosa de "no me vengán con que la ley es ley", refleja la decisión de marcar el "logro histórico", aunque en realidad el proyecto esté lejos de estar terminado, tal como ocurrió con el AIFA y con la refinería de Dos Bocas.

### Tele mañanera para hacer más llevadera la espera en fila

:::: Con la ceja levantada, nos comentan, se quedan algunos adultos mayores que acuden por su tarjeta de pensión para el Bienestar en la explanada del Monumento a la Revolución, en la capital del país. Resulta que para aminorar la espera y las largas filas, además de sillas, personal de la Secretaría del Bienestar habilitó pantallas para que los beneficiarios del programa social puedan presenciar las conferencias mañaneras del presidente **López Obrador** y el pueblo se informe mientras espera pacientemente su turno. Así que mientras los adultos mayores pasan por su tarjeta, reciben una buena dosis del discurso presidencial mañanero, repleto de referencias a conservadores, traidores a la patria, machuchones, fifis, hipócritas y demás. Luces, cámara... acción. Y eso que los programas sociales están blindados para que nadie haga uso de ellos para promoverse políticamente.

\*\*\*  
 :::: ACLARACIÓN. En el Bajo Reserva de ayer sábado 21 de enero se publicó erróneamente una imagen de **Marco Antonio Adame**, en lugar de la de **Jorge Camacho Peñaloza**.

## BAJO RESERVA

es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario proablemente verificadas. Para comentarios, comunicarse al 5709 1212, extensión 2421 o al email: editor@eluniversal.com.mx

## Cómo contactarnos

Continuidad 55 5709 1212  
 Ciudad de México (Ext. 2502, 2503, 2516 y 2518) 020 20 10 10 10 10 10 10  
 Suscripciones 05 5237 0800 (Línea gratuita: 800 251 2512)  
 Precio \$20.00



El Universal, El Gran Diario de México, es una publicación del Grupo Editorial Mexicano Nacional, S.A. de C.V. Miembro del Consejo Editorial de México y Miembro de la Asociación de Periódicos de México (APM). Miembro de la Asociación de Periódicos de México (APM). Miembro de la Asociación de Periódicos de México (APM). Miembro de la Asociación de Periódicos de México (APM).



## Las predicciones erradas de la comentocracia

**L**lama la atención la soberbia con la que comunicadores y comentócratas formulan predicciones. Lo hacen con arrogancia y grandes aires de suficiencia, a pesar de que se equivocan una y otra vez. Hagamos un recuento apretado de sus errores a lo largo de este sexenio.

En marzo de 2018, Héctor Aguilar Camín escribió: “El triunfo de AMLO podría tener severas consecuencias monetarias y financieras”. Dos meses después, Lourdes Mendoza tuiteó: “Aumenta el riesgo de depreciación del peso mexicano”. Ganó AMLO y hoy tenemos un peso apreciado y un incremento en las reservas internacionales.

Pero la comentocracia no se detuvo. Un tuit de Pedro Ferriz en noviembre de 2022 dice: “luego de un profundo análisis económico, Macario Schettino, Luis Pasos, Gustavo de Hoyos y un servidor podemos proyectar un desliz del peso a 25 por dólar para 2023. Cuanto humor involuntario, hoy que el dólar está a 18,6.

En junio de 2018, Francisco Martín Moreno escribió: “El futuro automotriz ya llegó y AMLO insiste en invertir miles de millones de dólares en construir refinerías cuando en 5 años los autos

serán eléctricos y no consumirán gasolina.” Ya casi se cumple ese plazo y, que yo sepa, mi auto todavía funciona a gasolina. ¿El suyo?

Durante el año 2018 Ricardo Alemán se dedicó a vociferar predicciones falsas, de forma casi compulsiva: Que las afores se utilizarían para financiar el Tren Maya, que se venían más gasolinazos, que las mañaneras se iban a imponer en cadena nacional, que AMLO pagaría el muro de Trump, que no sería posible bajar el IVA en la frontera...

Pero dejemos a un lado a los cínicos que —como bien decía Kapuscinski— no sirven para este oficio. Entre las predicciones más excéntricas aparecen incluso perfiles serios y académicamente solventes, como Luis Carlos Ugalde, cuando dijo que “no descartaría” que AMLO quiera tener una permanencia en el poder “a partir de su esposa”.

O está el caso de Jorge Castañeda, que apostó que el ministro Zaldívar se quedaba en la presidencia de la Corte hasta 2024. El mismo

analista aseveró, en octubre de 2019, que la investigación sobre Ayotzinapa no encontraría “ningún nuevo elemento, ninguna nueva pista y ninguna nueva explicación”, lo que demostró ser falso tres años más tarde.

Algunas predicciones son producto de mentes paranoicas, como ese artículo donde Beatriz Pagés vaticina que AMLO va a “destruir a la Iglesia Católica” y quiere imponer en México su religión: la cristiana. Otras se atreven incluso a adelantar fechas, como Martín Moreno-Durán cuando escribe que AMLO pedirá licencia en 2023 para hacer campaña por Morena. ¿Pasará?

En el marco de la visita de Joe Biden a México encontramos joyas. Como ese tuit donde Dolia Estévez asevera que “con base en datos duros” su conclusión era que el Air Force One no aterrizaría en el Felipe Ángeles. Lo mismo aseguró Joaquín López Dóriga, con base en supuestas fuentes de la Casa Blanca.

Los comentócratas yerran permanentemente en sus predicciones, pero cuando se trata de López Obrador, pareciera que la fiebre antiobradorista acentúa esa debilidad a extremos risibles. El problema no es que cometan errores, sino que casi nunca se hacen cargo de reconocerlos. Convendría que empezaran a actuar con un poco más de humildad. ●

[www.hemangomez.com.mx](http://www.hemangomez.com.mx)

@hemangomezb

**El problema no es que cometan errores, sino que casi nunca se hacen cargo de reconocerlos.**

## AMLO y el rescate de la marca Mexicana

**U**n distintivo que se relaciona con la ciudadanía es nuestro sentido de pertenencia hacia el país. Reconocemos que sobre el nombre de México se enmarcan otras derivaciones, que empresas a fin de generar una asociación positiva con su marca, deciden adoptar nombres como Mexicana. Así se llamó la aerolínea emblemática de nuestro país durante mucho tiempo.

Una larga historia se entrelaza con el presidente Andrés Manuel López Obrador y la compañía Mexicana de Aviación, misma que desde hace más de diez años dejó de volar y que el actual mandatario siguió desde esa época con gran atención.

Durante su campaña a la Presidencia de la República, hizo varias menciones a la empresa de aviación y a sus trabajadores, pilotos y sobrecargos, donde señaló que se comprometía a resolver el tema. La primera que intervino fue la ministra en retiro Olga Sánchez Cordero, cuando ocupaba la Secretaría de Gobernación.

Bajo esa promesa, el pasado 6 de enero el Gobierno Federal acordó con los sindicatos que representan a extrabajadores de Mexicana de Aviación, como la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México; la Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación y el Sindicato Nacional de Transformación, Aviación, Servicios y Similares, la compra de la marca Mexicana y otros activos.

En ese contexto, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) se comprometió a pagar 815 millones de pesos por la marca Mexicana de Aviación y sus submarcas, así como un edificio en Guadalajara; un piso en la calle de Balderas en la Ciudad de México; el centro de adiestramiento frente al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y un simulador de vuelo.

Esta compra tiene sus retractoros y otros que la aprueban. Sin duda alguna, el Presidente ha referido que no rescatará a las empresas, en este caso no es un rescate a la misma, sino una transacción que beneficia a los trabajadores que fueron los más afectados.

Coincido con el Presidente de no rescatar empresas que han quebrado con empresarios ricos. La historia de los rescates es un tema muy controversial des-

de el famoso FOBAPROA.

Hoy, el Presidente ha cumplido su palabra de atender dicho asunto y resolverlo.

Así que bien vale la pena que la marca Mexicana siga viva. Podrán estar de acuerdo o no, todas las opiniones son muy respetables, pero concluyo con unacita de Maquiavelo, quien apunta en su obra más importante, Discursos sobre la primera década de Tito Livio: "Lo que hace grande a la República no es el bien particular sino

el bien común (*bene comune*). Sin duda éste sólo puede alcanzarse bajo un gobierno republicano, y si alguna vez un gobierno así afecta a uno u otros individuos, son tantos los que se benefician que es posible salir adelante pese a la oposición de los pocos que hayan sido perjudicados". ●

Abogado y activista,  
maestro en Ciencias Penales.  
Autor del libro "Los filósofos en la era  
tecnológica. Los pitagóricos de hoy".

@UlrichRichterM

## **DESPERTAR EN LA IV REPÚBLICA**

*2017-2023, ¿qué  
ha cambiado?*

---

**JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI**

---

**E**N JULIO DE 2017, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) perpetró cínicamente un fraude en el estado de México en la larga historia de fraudes electorales, pero con el agravante que lo hizo a la vista de todos: de los partidos políticos, del fiscal electoral y de los funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE), del local de esa entidad y del Tribunal Electoral, quienes pasaron por alto las irregularidades y se apresuraron a declarar válidas las elecciones.

**EL ENEMIGO A** vencer para el PRI fue el joven partido Morena, que amenazaba desde aquel entonces con ganar la Presidencia de la República, lo que lograría en las elecciones del año siguiente.

**EN 2017, EN** el estado de México, según datos de la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (Fepade), se abrieron 235 carpetas de investigación y se giraron 192 órdenes de aprehensión. Las más graves violaciones se dieron a la luz del día: compra masiva del voto (se calcula que un millón y medio recibieron un regalo del PRI), la coacción: condicionamiento del acceso a los programas sociales, violación a los modelos de comunicación política, propaganda de desprestigio y calumnia; exceso en el tope de gastos de campaña, apropiación y uso de los programas sociales por parte de funcionarios federales, estatales y municipales; actos anticipados de campaña, violencia e intimidación contra los cuadros de los opositores, así como el uso de recursos de procedencia ilícita. Todo esto hizo imposible la equidad en la contienda.

**EN 2023 HAY** voluntad política de todas las autoridades para que se lleve a cabo un proceso electoral limpio y democrático. El PRI y otros partidos –asociados históricamente con los fraudes electorales– no tendrán las prerrogativas que gozó el partido otrora invencible. Como se ha demostrado en 2021 y en 2022, los procesos electorales han cambiado. El estado de México ya no es la entidad acostumbrada a los fraudes y el país no es lo que solía ser dominado por la figura del Presidente de la República. El Presidente tiene que legitimarse no metiendo las manos en los procesos. Es cierto que la tentación por caer en esas prácticas será muy grande, pero también lo es que vivimos en una etapa nueva y que nada desprestigiaría al gobierno más que incurrir en prácticas del pasado.



## La implosión del plagio de Esquivel en la UNAM y la Corte

La Corte es escenario de la lucha política porque son pocos los conflictos de poder que no van a los tribunales. El plagio de la ministra **Jasmin Esquivel** es un golpe seco a su credibilidad, pero el caso no puede verse desvinculado del rol central del máximo tribunal en la disputa política del actual gobierno. El escándalo es otro episodio de confrontación en la esfera judicial que arrastra su prestigio y el de otras instituciones involucradas, como la UNAM, por la implosión de una tesis.

No es el primero, **Peña Nieto** también plagio parte de su tesis, pero no había el grado de enfrentamiento político de hoy. Con el actual gobierno cada vez más sale a la luz y toma forma jurídica sobre temas que más indignan, como la corrupción de impartidores de justicia. La judicialización es una estrategia para trasladar el conflicto de intereses políticos a jueces y magistrados, a los que atrapa en situaciones vergonzantes. Es el caso **Esquivel**, que ella misma agravó cavando en su propia deshonra.

Pero no sólo ella cayó en la trampa de evitar y politizar el tema. El plagio es una estafa grave y un acto de corrupción por el que la ministra debió disculparse, y en su caso, dejar el cargo, por poner en entredicho su trayectoria y la confianza en la justicia. No lo hizo, por el contrario, disminuyó más su tamaño como en una implosión por buscar controlar el daño con la inculpación de otros, como a su asesora de tesis, **Martha Rodríguez**, ya despedida de la UNAM por falta de probidad y honradez como académica.

Sin embargo, su expulsión fue insuficiente para librarse de un conflicto que acabó en confrontación con el gobierno. "Que la UNAM haga la denuncia de plagio y se deje politiquerías", le reclamó **López Obrador**, que antes había acusado al rector **Graue** de lavarse las manos cuando quiso transferir el problema a la SEP. Pero acreditar el fraude –como ya hizo– no puede conducir a otra parte que a asumir la responsabilidad de los comités de honor y justicia universitaria en la invalidación del título, algo que trata de evitar con el alegato de vacíos en la normatividad.

A quererlo o no, la UNAM no puede sustraerse de castigar una infracción sin arriesgar la reputación de la universidad más importante del país, que sale mal parada y rayando en el ridículo al admitir que nunca previó como sancionar un plagio. Tampoco puede evitar verse inmiscuida en un asunto con hondos repercusiones en el prestigio y estabilidad de la Corte. A lo largo del sexenio, la designación de los ministros de su pleno ha sido objetivo central de la lucha encarnizada por influir en los asuntos que más confrontan al gobierno y la oposición como la reforma energética, las leyes electorales o la seguridad pública.

La inédita renuncia de un ministro cercano al gobierno anterior como **Medina Mora**, cuando era investigado por corrupción al inicio del sexenio, dan cuenta de ello. El caso **Esquivel** hace evidente la disputa sobre la Corte entre fuerzas opuestas, que ahora encuentran la oportunidad política de orillar a la renuncia de una ministra alineada con el gobierno. Ello después de que en el reciente relevo de la presidencia de la Corte la oposición celebrara como un triunfo para la autonomía de la Corte que **Esquivel** no alcanzara esa posición, aunque a **López Obrador** lo que le importaba, sobre todo, era que no llegara el ministro **Gutiérrez Ortiz Mena**, identificado con su némesis política del gobierno de **Calderón**.

Nadie pone en duda la importancia central de la independencia de la Corte para el equilibrio de poderes, pero tampoco puede dejarse de ver que el juego político a su interior altera las lógicas para resolver los mayores problemas nacionales. La judicialización pretende que converja la lógica judicial de solución de los conflictos con criterios técnicos y legales, a la vez que someter la actuación de los magistrados a los intereses políticos. Cualquier corte, por supuesto, es objeto de presiones políticas, pero no en todas el abuso de la política tiene el mismo potencial para erosionar su legitimidad. Tan es así que la confrontación del plagio de una tesis, por grave que sea, alcanza ya el grado de implosión en el prestigio de la UNAM y de la misma Corte.

## FRENTE POLÍTICOS

**1. Naturaleza muerta.** En estos días se definirá el destino del ahuehuete de Paseo de la Reforma. El árbol que sustituyó a la palma no *prendió*, sino los ánimos políticos. Desde su instalación se quiso comparar su reverdecimiento con las acciones de gobierno y, a la vez que se apagaba, crecían las apreciaciones adversas, como si del crecimiento o no de unas ramas y hojas dependiera el futuro político de la jefa de Gobierno. El ahuehuete podría ser suplantado y eso no representa de manera alguna un fracaso de **Claudia Sheinbaum**. Contra la fuerza de la naturaleza nada podemos hacer, pero sí quitarnos de la cabeza que un ahuehuete represente toda la complejidad de un proyecto político. No es así. No nos equivoquemos.

**2. Más fuerte que nunca.** El Instituto Mexicano del Seguro Social llega a 80 años y sigue cumpliendo anhelos; el principal en este momento, IMSS-Bienestar, para que cualquier mexicana o mexicano, sin importar su condición económica, social o cultural, sea atendido con médicos, especialistas, estudios y medicamentos, aseguró el director general, **Zoé Robledo**. La institución se ha posicionado como la más grande y mejor de toda Latinoamérica. Hablando en cifras, se trata de más de 509 mil colaboradores, quienes trabajan diariamente para brindar atención y servicios a 71.6 millones de derechohabientes. Ocho décadas de crecimiento y firme como un roble. Una institución que evoluciona al tamaño de su compromiso.

**3. Relevo urgente.** La presidenta municipal de Acapulco, **Abelina López**, sorpresivamente presentó a **Luis Enrique Vázquez** como nuevo encargado de la Secretaría de Seguridad Pública municipal. En una inusual conferencia de prensa, la alcaldesa informó que la medida es parte de la reorientación de la estrategia de seguridad y destacó que el nuevo encargado no pertenece a las Fuerzas Armadas, sino que es un civil a quien se le ha encomendado reforzar las estrategias de prevención del delito y fortalecer el acercamiento a la ciudadanía. La gobernadora **Evelyn Salgado** pone todo el empeño por un buen gobierno y no es justo que autoridades de Acapulco se lo echen a perder.

**4. Tomárselo en serio.** **Maru Campos**, la gobernadora de Chihuahua, hizo la presentación oficial en la ciudad de Cuauhtémoc de uno de los proyectos prioritarios de su administración, Plataforma Centinela, que registra un avance importante en su conformación, restando únicamente la construcción del edificio que habrá de albergar la tecnología de punta que mantendrá vigilada no sólo a la ciudad, sino toda la región. La mandataria informó de una inversión de más de 220 millones de pesos, que permitirá a la corporación preventiva de Cuauhtémoc garantizar la seguridad a la población. La mejor inversión está en seguridad, donde no hay peso que no se devuelva con votos. Eso es gobernar.

**5. Olvidos históricos.** A pesar de que el gobernador **Miguel Ángel Navarro** asegura que Nayarit vive en prosperidad y que atiende a todos los sectores, hay varios que tiene en el abandono. Uno de ellos, el pesquero. El presidente de la Federación Ribereña de Nayarit, **Juan de Dios Fernández**, se quejó porque, hasta el momento, los cauces no han sido desazolvados, acción indispensable para la zafra siguiente. En el olvido es como se encuentra el sector, pues la Conapesca simplemente se hizo *sorda* al llamado que le hicieron, posterior a las grandes pérdidas que registraron tras el paso del huracán *Roslyn*. Dime de lo que presumes y te diré de lo que careces. Si su desarrollo no los incluye, no es desarrollo.



## Nunca cruzados de brazos

El equilibrio entre la prevención y la acción en contra de la delincuencia es lo que construye la paz en México. Ya no hay favoritismos, ni tampoco negociaciones con quienes no tienen palabra de honor, porque su fuente de ingresos está basada no sólo en romper la ley, sino también en afectar el tejido social.

**E**l cambio de estrategia para reducir la inseguridad y atender las causas que provocan la comisión de delitos ha sido reducida a una frase que explica claramente su objetivo: *Abrazos, no balazos*.

Criticada por una aparente bondad hacia quienes son responsables de generar violencia (que piden una mano dura que jamás ha funcionado), el enfoque de construcción de paz en el país ha sido la diferencia para obtener resultados.

Recordemos dónde estábamos en 2018, con niveles de inseguridad a una altura que hacía imposible la convivencia social en muchos municipios y regiones. La propuesta tácita de que se sabía negociar con quienes violan la ley sistemáticamente, había quedado rebasada frente las agresiones diarias en contra de la ciudadanía.

Plantear una salida de paz fue una promesa de gobierno que se va consolidando todos los días, a partir de una coordinación institucional permanente que antes no existía y acciones que completan la frase que se ha hecho parte de la conversación pública y que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, acuñó: "abrazos, no balazos, pero sin estar cruzados de brazos".

**Recordemos dónde estábamos en 2018, con niveles de inseguridad a una altura que hacía imposible la convivencia social.**

No permitir la impunidad, detener a los responsables de un delito, presentar casos jurídicos sólidos ante los jueces, cierra el círculo para ganar la paz que merecemos y detener la guerra en la que se metió sólo a la sociedad mexicana, porque nunca se rompieron los vínculos, ni las complicidades con el crimen organizado en sus diferentes niveles públicos.

Detenciones, operativos, inteligencia, se han encadenado a programas de atención social, prevención y desarme voluntario, para que la oferta falsa del crimen pierda atractivo y el apoyo ciudadano a las instituciones de seguridad se fortalezca.

Podemos debatir, por ejemplo, la presencia de la Guardia Nacional en el Metro, pero su recepción por parte de los usuarios ha sido positiva, gracias al desempeño notable de una institución que se ha ganado un sitio de confianza entre la población. Eso es generar seguridad.

El equilibrio entre la prevención y la acción en contra de la delincuencia es lo que construye la paz en México. Ya no hay favoritismos, ni tampoco negociaciones con quienes no tienen palabra de honor, porque su fuente de ingresos está basada no sólo en romper la ley, sino también en afectar el tejido social.

El poder de corrupción tampoco es una herramienta principal como en el pasado. Igual que un cáncer, se había infiltrado en cada rincón de la estructura de seguridad; su saneamiento ha sido una tarea titánica, pero ha valido la pena para avanzar en lograr la tranquilidad que necesitamos, a pesar de que es un esfuerzo constante que no debe detenerse.

Todo ello sin un enfoque de fuego contra fuego, entendiendo que una sociedad como la nuestra busca la paz y aquellos que exigen castigos ejemplares, lo que realmente anhelan es la represión y la exclusión de los que perciben menos capaces de prosperar. Lo que no mencionan ni aceptan, es que la paz se logra aumentando las oportunidades para que ni siquiera sea contemplado un ofrecimiento ilegal y la prosperidad sea accesible para la mayoría, reduciendo una brecha de desigualdad que nos trajo a este extremo, del que poco a poco salimos, abrazando, pero sin cruzarnos de brazos.




**Todología especializada**  
 Miguel Dová  
 miguel@migueldova.com

---

## Como la vida misma

• Las prohibiciones cierran las puertas, aprietan en la garganta hasta que uno se asfixia. Pinche Lucía, se niega a razonar.

### CUENTO: LUCÍA Y EL TIANGUIS

Lucía se despertó ayer con una novedad en el alma, nunca sabré si lo soñó o si tuvo una aparición, pero a partir de ahora, la señorita decidió ser vegana. Me huele mal esto. Llevamos dos años juntos y, aunque no cabe definirla como un dechado de estabilidad emocional, jamás se había atrevido a cruzar una línea tan sensible, especialmente, por lo que a nuestra relación puede afectar este arrebato súbito de salud alimentaria.

Nuestra pareja tiene sus propias normas, la principal es que la relación ha sido eso, pareja. Jugamos muchísimas aventuras, casi nada nos asusta mientras sea con el consenso de los dos, picoteamos con frutas y con dulces, con juguetes, con cremas y aceites, con películas y mil recetarios. Saltamos por la vida y nos chutamos el concierto de Bad Bunny en el Azteca o nos emocionamos hasta las lágrimas con **Bizet** en Bellas Artes, igual cenamos a golpe de cangrejo y champaña que panuchos yucatecos bajaditos con cerveza; viajamos en primera y otras veces de aventura. Pasamos de la paella de mis tías a los escamoles de su abuela. Valoramos la distancia entre sus pechos firmes y morenos a mis flacas piernas blancas. Para que ahora me venga con su decisión extraña y, sin la menor anestesia, me suelte con sobreactuado melodrama que se acabó, que debe renovarse, que desde hoy sólo hierbas y verduras, frutas, cereales y los domingos, tal vez, chocolates.

Este tianguis de comida es un caleidoscopio, desde la fruta de Colima, las nieves de Tepoztlán, la barbacoa de Hidalgo, los falsos cafés que son chelas clandestinas en taza de barro, los elotes y tamales, y el mole de olla con sus tortillas azules. Pero se me apagaron las luces a las dos de la tarde y empecé a ver solamente los puestos autorizados, tunas, mangos y guayabas, agua de chico zapote y una ensalada de nopales pelona, sin siquiera su quesito fresco. Las prohibiciones cierran

las puertas, aprietan en la garganta hasta que uno se asfixia. Pinche **Lucía**, se niega a razonar y me va gustando menos, como que le falta la vida de los puestitos. Se me va haciendo aburrida, si no puedo comer de todo, de plano, no vengo.

Ni margen para discutirlo, es necia **Lucía**, lo agarró como una manda a la Virgen, seguro alguno de sus amigos hipsters le metió eso en la cabeza; a mí se me fueron desinflando las emociones con ella, me sentí en despojado, me cambiaron el mercadito multicolor por un páramo. Volvió a ser sábado y me salí a la calle, me fui solito al tianguis en busca de

sus colores, a curarme la cruda con dos tacos de barbacoa, un consomé de carnero y un par de coronitas bien muertas, ni siquiera le encontré el gusto, se me hizo extraño sin ella. Entonces llegaron los polis y seis tipos con charolas de la delegación y empezaron a clausurar puestos con sus sellos enormes, iban cerrando todo, espantando a la gente. A algunos no les dieron ni el chance de recoger sus bártulos y le tiraron al piso todas

sus cosas. El tianguis después de más de 50 años se daba por terminado. Qué poca madre, qué final tan abrupto. Hasta los tacos se me atragantaron.

Cuando llegué a la casa, **Lucía** estaba empaquetando, metía su ropa en mi maleta, la amarilla chillona, me robaba ese último impulso de color. Pobre niña, se fue como destiñendo hasta parecer sepia, como foto que se desvanece por las orillas y va del blanco al café en un degradé de tristeza. Se fue apagando con su ensalada de puerro, su espirulina y sus probióticos, el kale, la cúrcuma y la ralladura de zanahoria, las lentejas sin chorizo, los clamatos sin almejas, sólo apio, acelgas y salvado. Se le fue quitando la gracia o, será que yo dejé de vérsela mientras su piel se marchitaba. El tianguis no volverá a instalarse, yo me quedo sin sus alegrías. Claro que, a **Lucía**, ya cuando mucho le importará tres pepinos.

---

El tianguis después de más de 50 años se daba por terminado. Qué poca madre.

---